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Sur rendez-vous en Mairie du 5e, au 01.42.76.44.53, avec Mme Marie-Christine Lemardeley, Adjointe à 
la maire de Paris chargée de l’enseignement supérieur, de la recherche et de la vie étudiante, Conseillère 
municipale du 5e arrondissement - marie-christine.lemardeley@paris.fr - et Mme Marine Rosset,  
au 06.20.32.11.80, Conseillère municipale du 5e arrondissement - marine.rosset@paris.fr

Dans le 5e, nous luttons concrètement 
contre la précarité alimentaire des 
étudiants

Nous ne pouvons nous résigner à voir s’allonger 
les files des étudiants pour l’aide alimentaire, c’est 
pourquoi l’équipe d’Anne Hidalgo a choisi d’agir ! 
Marie-Christine Lemardeley et Audrey Pulvar lancent 
une expérimentation innovante dans notre arrondis-
sement avec l’association COP1 Solidarités Étudiantes 
qui propose déjà des distributions alimentaires aux 
étudiants sur le site de Césure (Censier) et sur la 
place du Panthéon.  Dès janvier 2025, 100 étudiants 
du 5e,  13e et 14e arrondissements, recevront une aide  
mensuelle de 100 euros pendant quatre mois,  sur 
une carte prépayée, utilisable dans des commerces  
d’alimentation durable de nos quartiers. 

Une nouvelle vie pour La Clef  

Depuis presque 5 ans, le devenir du dernier ci-
néma associatif et indépendant de Paris était 
incertain et sombre. Mais grâce à la ténacité en 

premier lieu du collectif La Clef Revival, des usagers 
du cinéma et des habitants du 5e arrondissement, le 
fonds de dotation, Cinéma Revival, sera propriétaire 
du bâtiment pour garantir la vocation associative et 
indépendante du cinéma. Il confiera la gestion du lieu  
à l’association La Clef Revival, ouverte à toutes et tous.  
La Ville de Paris, Carine Rolland adjointe à la Culture, 
ont été des soutiens du collectif et une subvention 
pour les travaux qui ont d’ores et déjà commencé a 
été votée au Conseil de Paris.
C’est une belle victoire pour le quartier mais aussi pour 
Paris, qui protège ainsi un lieu d’accueil, d’invention, 
parfois de contestation, un lieu autogéré où la culture 
est un bien commun et où les oeuvres, les idées, les 
combats se partagent au coeur d’une métropole

Chères habitantes et habitants du 
5ème arrondissement, 

Agir, s’opposer et proposer  : 
voici, en somme, le rôle 
que nous avons tenu depuis 

notre élection. 

Nous avons, tout d’abord, agi pour 
amplifier la transformation de Paris 

et de notre arrondissement. Alors que le GIEC prévoit 
à Paris des températures semblables à celles de Séville 
en 2050, la végétalisation de nos rues, la plantation 
d’arbres en pleine terre, l’augmentation d’espaces 
verts, de pistes cyclables et d’îlots de fraîcheur 
répondent à ce défi. Nous avons particulièrement suivi 
le programme « Embellir votre quartier », milité pour 
l’installation d’une Zone à Trafic Limité, rue Buffon. 

Nous avons, avec force et parfois avec succès, défendu 
la nécessité d’augmenter la part de logements sociaux 
dans le 5e arrondissement et de promouvoir les 
services publics, en particulier nos écoles et collèges. 
Nous travaillons pour que rayonnent nos universités et 
écoles supérieures, nos librairies, nos salles de cinéma, 
nos lieux culturels : ils sont notre trésor. 

Au Conseil d’arrondissement, nous sommes des élues 
d’opposition au travail, fières de porter les politiques 
sociales et écologiques d’Anne Hidalgo et de sa 
majorité.

Vous trouverez dans cette lettre 
quelques exemples qui illustrent 
notre action que nous soutiendrons 
jusqu’à la fin de notre mandat.

Marie-Christine Lemardeley et  
Marine Rosset

Nous contacter 
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Rue Claude BernardRue Edouard Quenu

Rue de l’Arbalète

Rue de Bazeilles Rue de la Parcheminerie

Pour répondre à l’urgence environnementale tout en apaisant nos quartiers, nous 
avons réalisé durant ce mandat : 

• 161 arbres plantés de 2020 à 2023, notamment les rues aux écoles Arbalète, 
Sommerard et Saint-Jacques et l’hiver dernier plus de 30 nouveaux arbres dans 
les rues Claude Bernard, de Mirbel et dans la rue aux écoles de la Parcheminerie.

• 11 rues aux écoles sécurisées parmi lesquelles les rues aménagées et végétalisées 
Boutebrie, Arbalète, Sommerard et Erasme.

• 5 cours Oasis dans 3 écoles (Rollin, V. Cousin et Pontoise) et 2 collèges (Queneau 
et Alviset).

• 1 rue dédiée au jeu et aux enfants (E. Quenu).
• 2 pistes cyclables sécurisées et végétalisées (rues C. Bernard et Saint-Jacques).

P ermettre à chacun d’accéder à un logement adapté 
et abordable est au coeur de notre politique de 
solidarité   : depuis 2022, la part de logements 

sociaux dans le 5e arrondissement a dépassé les 10% 
et la réhabilitation de près de 800 logements à été 
financée. Avec plus de 500 logements étudiants dans le 
5e arrondissement accueillis dans la barre Cassan.

Prendre soin des populations les plus fragiles est une 
priorité de notre mandat : en 2023, la Péniche du Cœur a 

été rénovée ; un centre d’hébergement d’urgence de 33 
places a été créé rue des Bernardins et deviendra l’année 
prochaine une pension de famille.

La Ville continue de soutenir fortement des associations 
de solidarités comme « Cœur du 5 » et « la Moquette » 
présentes dans notre arrondissement. 

Enfin, l’EPHAD de la rue Poliveau sera complètement 
rénové et réaménagé.

NOTRE ACTION POUR LES SOLIDARITÉS

Grâce à l’action déterminée de la Ville de Paris 
et de vos élues Marie-Christine Lemardeley 
et Marine Rosset, dès l’élection municipale de 

2014, les jardins du Val-de-Grâce vont être ouverts 
au public et permettre à chacun de profiter de ce 
magnifique site, de s’y promener, de s’y attarder, 
d’y découvrir les façades de l’ancienne abbaye 
jusqu’alors fort méconnues des habitants. 
• 16 234 mètres carrés d’espaces verts

• 143 arbres existants conservés + 112 arbres 
supplémentaires + 148 baliveaux

LE JARDIN DU  
VAL-DE-GRÂCE

NOTRE ACTION 
POUR LA TRANSITION 
ÉCOLOGIQUE 
Îlots de fraîcheur, rues aux  
écoles, pistes cyclables  
sécurisées et végétalisées
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Nous nous sommes engagées, avec la Ville de Paris et 
dans le cadre de la mise en place du PLUb, à ce que 
soit créée une protection spécifique aux commerces 
culturels dans les rues Dante, Cardinal Lemoine, des 
Ecoles, de l’Ecole Polytechnique et rue Soufflot. 

La Foncière, anciennement SEMAEST, poursuit avec 
volontarisme ces actions de préemption des locaux 
des librairies et des commerces de proximité : 27 
locaux supplémentaires dans le quartier latin depuis 
Vital’Quartier 2 ! 

Nous sommes de tous les combats pour l’Ecole  
publique : mobilisées contre la fermeture des classes 
dans le 5e, nous relayons les actions de la Ville pour 
l’Education. 2 millions d’euros pour les travaux car 
le bâti aussi est un enjeu pédagogique, restauration  
scolaire de plus en plus bio,  Carte Navigo gratuite... 

NOTRE ACTION  
POUR L’ÉDUCATION  
ET LA CULTURE

=> Budget participatif
Quel est le point commun entre le jardin 
de la résidence Poliveau, le mini-mur 
d’escalade sur le quai de Seine, des 
arceaux vélo, la restauration d’un vitrail à 
Saint-Etienne-du-Mont ou d’un tableau 
à Saint-Médard, la fontaine Cuvier et 
la cour oasis de l’école Buffon ? Tous 
sont des projets déposés puis choisis 
par les habitantes et les habitants du 
5e arrondissement dans le cadre du 
budget participatif. 
Chaque année, ce sont près de 
1,5 millions d’euros destinés au 5e 
arrondissement laissés à la décision des 
citoyennes et citoyens de Paris.

=> Tri des biodéchets
Pour simplifier au maximum le tri, la 
Ville de Paris agit. Tous les marchés 
alimentaires du 5e ont été équipés 
de bornes dédiées aux déchets 
alimentaires. En plus de ces bornes, 
courant de l’été prochain, vous pourrez 
déposer vos déchets alimentaires  dans 
l’une des bornes Trilib à 3 minutes à 
pied de chez vous.

=> Lutte contre les  
nuisances sonores
Les nuisances sonores sont une pollution 
contre laquelle la Ville s’engage : 
c’est une des missions principales de 
la police municipale créée en 2020. 
Elle compte 2000 agents formés et 
assermentés, déployés dans 17 divisions 
d’arrondissement, et assure médiation 
et régulation des activités sur l’espace 
public, (contrôle des terrasses estivales, 
du tapage nocturne, médiation avec les 
professionnels).

La généralisation des zones 30, les 
enrobés phoniques, l’expérimentation 
de radars sonores sont aussi mis en 
œuvre pour lutter contre le bruit ! 

NOTRE ACTION POUR LES SOLIDARITÉS
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NOTRE ACTION  
POUR VOTRE VIE 
QUOTIDIENNE 
ET LA CITOYENNETÉ 



NOUS VOUDRIONS SAVOIR :

Marie-Christine Lemardeley : 

Quelle est la  réalisation dont 
vous êtes particulièrement 
fière ? 

En tant qu’adjointe à la 
Maire de Paris chargée de 
l’enseignement supérieur, de 

la recherche et de la vie étudiante, je suis ravie que 
nous ayons pu inaugurer la phase 1 des travaux de 
restructuration de l’Ecole Supérieure de Physique 
et Chimie Industrielles. L’ESPCI Paris – PSL est une 
école d’ingénieurs d’excellence, dont la recherche est 
reconnue dans le monde entier, aussi bien en physique 
qu’en chimie et en biologie. Une école dont l’ambition 
est à la hauteur des exigences de la science moderne, 
notamment face à l’urgence climatique et aux défis 
que nos sociétés rencontrent. Fière de son héritage 
scientifique, l’ESPCI se renouvelle aujourd’hui pour 
offrir un lieu d’études et de travail propice à la 
formation, la recherche, et à l’expérimentation. 

Notre parti pris a été de rester au cœur de Paris. 
Ce grand projet de restructuration s’inscrit dans la 
stratégie de « Paris Ville Campus », en maintenant 
et en développant les activités d’enseignement 
supérieur et de recherche, moteur de développement 
local et d’attractivité économique. En modernisant 
son site au cœur de la Montagne Sainte-Geneviève, 
où la science se rencontre, dialogue, s’articule pour 
faire naître de nouvelles innovations, l’ESPCI se place 
comme l’un des moteurs de la recherche de pointe 
à Paris. Nous célébrons, en ce mois de mai 2024, 
une première étape de la transformation de l’ESPCI 
Paris – PSL, celle de l’inauguration du nouveau 
bâtiment : 18 000 m2 de locaux dédiés entièrement à 
la recherche et à la formation, au cœur du campus de 
l’école. Cette école rénovée fait la fierté universitaire 
de notre ville et de notre arrondissement.   

Quel a été votre combat depuis 2020 ? 

Améliorer la vie étudiante à Paris, ville-campus fait 
l’objet de mon attention constante. La crise Covid a 
durement touché la santé et le moral des étudiants 
et nous devons leur apporter un soutien sans 
faille. La Maison étudiante, service public de la vie 
étudiante, viendra à terme dans le 5e dans la barre 
Cassan rue Cuvier où verront le jour plus de 500 
logements étudiants.  C’est avec cette vision que 
nous nous sommes battues avec Marine Rosset, aux 
côtés de la mairie du 5è, pour que le centre médico-
psychologique Saint-Jacques puisse rester dans le 5e 
arrondissement afin d’être au plus près des besoins 
des habitants.

Marine Rosset :

Quelle réalisation vous 
emballe le plus ? 

Les rues aux écoles, 
sans hésiter ! Leur réalisation 
a permis de baisser jusqu’à 
30% de dioxyde de 
carbone. Que les parents 
puissent lâcher la main de leurs enfants pour 
les laisser jouer dans une rue végétalisée et 
calme est une grande réussite dans le 5e : rue 
du Sommerard, rue de la Parcheminerie, rue 
de l’Arbalète…

Quel a été votre combat depuis 2020 ? 

Il n’y a pas une semaine où je ne suis pas 
interpellée sur la question du logement  : 
que ce soit pour déposer une demande de 
logement social, pour la rénovation d’une 
copropriété ou pour se plaindre de Airbnb. 
Accéder à un logement abordable est une 
préoccupation très forte : la régulation contre 
les plateformes de locations touristiques 
ou le non-respect de l’encadrement des 
loyers devrait être une des priorités d’un 
arrondissement comme le nôtre.  Ces deux 
sujets sont cruciaux pour que des familles 
continuent de s’installer dans le 5e et que nos 
écoles maternelles et élémentaires continuent 
de vivre ! C’est pourquoi avec Marie-Christine, 
nous défendons systématiquement en conseil 
d’arrondissement la préemption de logements 
sociaux, leur rénovation et le respect de 
l’encadrement des loyers. 

Que souhaitez-vous pour la suite du mandat  ? 

Beaucoup de choses encore sont à proposer 
et à défendre, et c’est ce qui est passionnant 
dans un mandat d’élu ! Dans le désordre : une 
démocratie locale encore plus dynamique 
pour transformer notre arrondissement, des 
arbres plantés en pleine terre sur la place du 
Panthéon, une zone de trafic limité rue Buffon, 
davantage de places en crèches.
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